

明治維新150年と 治水の歴史

竹林征三

〔4〕「横田切れ口説き」が伝える惨状

が損むよ。彼処が抜ける、切れる切れると早目吹いて、すわや切れるというより早く、屏風倒しに押し込む水は、神の恵みも仏の慈悲も、今や尽きたる浮世かなどと、「百間にも及びし切れ所、海の面か湖上の上か、娘や娘が笠」蓋で、伊勢の京との因幡の峰よ、男子供は、神の恵みも仏の慈悲も、地先に「横田切れ公園」があり、道路を挟んだ所に、「横田破堤記念碑」が立つ。番當時の惨状を良く伝えて、いる。ほぼ同じ規模の横田切れが1896(明治29)年に起きて、いる。燕市横田治22)、1895(明治28)年に起きて、いる。燕市横田治22)の害である。1889(明治22)の死者は13万5000人、年の死者8万4700人に對し、1896年8月までの死者は1896年9月9日付の新潟新聞は伝えて、いる。信濃川では1896年と同じような規

は江戸二界に江いて別れる哀れの鳥、思い思いの口。被害概要は比較的よく残つ過ぎ稼ぎ、親に離され妻子 ている。1896年7月22日

に別れ、独り行く身は野中の案山子、いつそ死のうか逃げ行く者は、老いの手を引き子を懷に、慣れた故郷の名残を捨てて、生きて帰らぬ此の世別れ、泣くも理、嘆くも道理、天の憎しみか仏の罰か…」

宝曆の「横田切れ」については、この口説き節が一た。

日には破堤が127.1カ所で発生。この延長は8万2000m、浸水面積582平方キロ。冠水面積は山手線内の約9倍、琵琶湖の86%に上り、家屋流出・全壊死傷者78人、人命救助99人といふ大水害であつた。

1896年の横田切れについて、「洪水くじき」と「流れの親子くじき」の口説き節2編が知られている。いずれも作者不明といふ。この「洪水くじき」の最後の数行を引用する。

「これさすさん良く聞き召され、明治此の方生まれし若い衆、凶荒飢饉のこわ

模の水害が1897年1月11日

の死者は13万5000人
と、9月9日付の新潟新聞
は伝えている。信濃川では
1896年と同じような規
模の被害が

それらの水害よりはるかに悲惨なのがコレラと赤痢の害である。1889(明治22)、1895(明治28)年の死者8万4700人に對し、1896年8月まで

さを知らず、大風で無識で
悪知恵ばかり、廉恥や徳義
もひつゝ如き、お互高名

華美を好み、上下奢りて氣儘の自由、神や仏の誠なるぞ、坊主教員官吏の類、人の上座にすはらば尚も、教え守りて道をば踏めよ、金銭ほしくて其の職取れば、本を忘れて末のみ走る……」官吏やその類に対する風刺や批判が率直に歌われている。まるで現在にもそのまま通ずるところがあるよう思える。横田切れのよくな悲惨極まりない破壊の

輪廻（りんね）からぬ脱却を図るには大分水放水路と
いった抜本的な治水しかな
いことを物語つてゐる。